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公章，代表着权力。长久以来，
群众都有这样的深切体会，办件事、
跑审批，最怕少跑一个部门、少盖一
枚章，就办不成事。等到盖满了规
定数量的章，人已精疲力竭。

近日，李克强总理赴天津考察，
得知滨海新区行政审批局 109 枚公
章被永久封存在箱子里，李克强表
示，这些公章“不知束缚了多少人”，
并赞许 109 个章变 1 个章是政府自
我革命的大动作。4 个月前，滨海
新区成立了全国首个“行政审批
局”，将分散在 18 个不同单位的 216
项审批职责归并为“一局一章”，所
有必要的审批都集中到一起，只需
盖一个章。

这样的自我革命，群众无不拍
手叫好。而此前曾有媒体报道，辽
宁省的省级养老示范工程——锦州
市 养 老 综 合 服 务 中 心 作 为 当 地
2014 年重点民生工程，原计划今年
5 月 1 日动工。可是历时 8 个月，经
过 39 个单位审查，加盖了 133 个公
章，仍然没有完成审批工作，还需涉
及7个单位、办理12大项审批手续。

可以想象，普通老百姓办事盖
章有多难了。为了盖章，恐怕不少
人能倒出一肚子苦水：门难进、脸难
看、事难办，一句“再研究研究”、“先
放放”，就可能石沉大海、漫长等待
⋯⋯更令人瞠目的是，有的领导干
部手握公章，利用公权谋取私利，滋
生贪腐行为。

公章过多过滥，归根到底是公
权力的滥用，是官僚主义的表现，与
服务型政府建设背道而驰。如今，
中央再三强调要简政放权，简化审
批手续，减轻办事群众负担。好政
策最终还需一竿子到底，地方真正
落实才会惠及群众。应该注意的
是，还有许多部门及其官员对手中
公章的巨大威力恋恋不舍。让群众
不再被公章所累，让领导干部真正
树立公仆意识，切实方便群众办事，
依然任重道远。
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●教师重要，就在于教师的工
作是塑造灵魂、塑造生命、塑造人的
工作。一个人遇到好老师是人生的
幸运，一个学校拥有好老师是学校的
光荣，一个民族源源不断涌现出一批
又一批好老师则是民族的希望。

——摘自习近平在北京师范大
学考察时的讲话

●质量是国家综合实力的集中
反映，是打造中国经济升级版的关
键，关乎亿万群众的福祉。中国经
济要保持中高速增长、向中高端水
平迈进，必须推动各方把促进发展
的立足点转到提高经济质量效益上
来，把注意力放在提高产品和服务
质量上来，牢固确立质量即是生命、
质量决定发展效益和价值的理念，
把经济社会发展推向质量时代。

——摘自李克强在首届中国质
量（北京）大会上的讲话

●面向未来，在坚持和发展中
国特色社会主义、实现中华民族伟
大复兴的中国梦的历史新征程中，
我们必须坚定人民代表大会制度自
信，增强政治定力，走好自己的路，
把国家根本政治制度坚持好、完善
好、发展好。

——摘自张德江在庆祝全国人
民代表大会成立 60 周年理论研讨
会上的讲话

●贯彻党的群众路线是一个从
认识到实践不断深化的过程，要牢
牢把握世界观人生观价值观这个总
开关，从思想源头解决问题，自觉改
造主观世界，牢固树立马克思主义
群众观点；牢牢把握作风建设这个
重要突破口，始终扭住“四风”，以抓
铁有痕、踏石留印的劲头持之以恒
抓作风改作风。

——摘自刘云山在党的群众路线
教育实践活动理论研讨会上的讲话

这些天，住在定海区城东街道昌东
社区17幢51号的居民李静波，发现楼道
里有了新变化。

“一楼的开关坏了很长时间，不知道是
谁修好了。前两天，我看到楼道灯开关旁
边裂开了，结果第二天，已被人用玻璃胶粘
好了⋯⋯”李静波细数着一次次惊喜的发
现，感觉有个“田螺姑娘”在身边。直到社区
工作人员揭开谜底，才知道这“田螺姑娘”，
就是舟山供电部门的志愿者。

李静波在这里已住了近 30 年。这
幢楼过去是单位宿舍，楼道灯坏了，单位
会派人来修。但到上世纪 90 年代房改，
房子变成居民的私产后，楼道灯维护也
成了居民自己的事。“这么多用户，肯定
需要一个牵头人啊！”小区没有物业，热
心的李静波担起了这个责任，把楼道灯
的电线直接连到她家电表，由她统一缴
纳楼道灯电费，再挨家挨户去收。

可随着时间推移，许多人搬离这里，
把房子租了出去。原本熟悉的邻里，慢慢
变成了陌生人，这给李静波收电费带来不
少麻烦。“很多出租户新搬来，不清楚我们
这里的情况，我也不好意思问他们要电
费。”李静波觉得，电费也没几个钱，索性自
己承担了整个楼道的路灯费。

电费还是小事，让李静波感到困扰
的，是年久失修的楼道灯。以前楼道灯
泡坏了，她和丈夫还能叠起两张凳子爬
上去换，现在年纪越来越大，老两口已力
不从心，对线路老化更是无能为力，只能
眼睁睁地看着楼道陷入黑暗。“4 楼还住
了位90多岁的老人，真是不放心啊。”

昌东社区是个老小区，大部分房子
建于上世纪七八十年代，有些楼道灯已
坏了很多年，还有一些楼道因为涉及到
费用问题，从未开通过。“我们社区老年
人比较多，进出的人员也不少，楼道一
黑，就会带来安全隐患。”社区党委书记
俞水飞告诉记者。

在教育实践活动中，舟山供电公司
在征求意见时发现，楼道灯不亮是群众
反映强烈的问题之一。从今年 6 月起，
舟山供电公司对定海、普陀 61 个社区的
楼道照明设施进行摸底调查，发现有
794 个楼道的照明设施需要改造或安
装。舟山供电公司的志愿者们立即行动
起来，到各小区
挨个进行改造
安装，目前共完
成 363 个 小 区
的改造。

老小区亮了

在舟山供电公司，“点亮
楼道”是一项惠民工程，更是
教育实践活动“整改落实、建
章立制”环节的重要内容。

据介绍，定海、普陀两区
剩余的 431 个未具备条件的楼
道，亮灯工程也将于近期基本
完成。但对于从未安装过楼
道灯的老小区来说，安装一盏
灯看似不难，却依然有不少现
实问题需要解决。

在前期走访调查中，供电部
门和社区发现，对于“要不要安
装楼道灯”这个问题，居民的想
法并不一致。少数住在一楼的
居民认为，楼道灯对日常生活影
响不大，也不想缴纳电费。

而对供电部门来说，楼道
灯亮之后，居民今后需缴纳电
费，这是个无法回避的问题。
他们提出两个方案，最佳选择
是安装分配器，将楼道灯所用
电量直接平均分配到每家，今
后缴纳电费就比较方便。另
一个方案是，单独安装一个楼
道灯电表，这样每个楼道需要
有一个牵头人，今后收缴电费
都由牵头人来负责。

这段时间，供电部门正在
积极联系社区，说明情况，一
起做好居民的工作。“不管怎
样，我们在安装楼道灯之前，
必须征得每户居民的同意，最
终以居民意愿为准。”舟山供
电公司有关负责人说。

“我们不仅要点亮楼道，还要
让楼道常亮。”这是舟山供电部门
接下来重点考虑的问题。在教育
实践活动中，他们将探索建立长
效管理机制，使楼道灯从“点亮”
变为“常亮”。今后，供电部门将
在各居民社区服务中心和便民服
务站设立保修点，楼道灯或线路
出现故障，居民可以直接联系，
随时提供免费维修服务。

居民们笑了
本报记者 方力
通讯员 李彦 王文波 盛相良

住在老小区的人恐怕都有这样的
经历：走廊和楼道灯时好时坏，难免磕
磕绊绊。因为缺乏物业管理，有些楼道
灯年久失修，常年黑灯瞎火，一些采光
不好的老房子，大白天爬楼梯还得靠

“摸索”。
家住舟山定海区昌东社区的居民

朱常识，对此深有感触：“以前晚上回
家，开门都要用手机照一下。现在好
了，楼道里一片亮堂。”看着新安装的路
灯和触摸式延时开关，他赞不绝口。

在党的群众路线教育实践活动中，
舟山供电公司开展“点亮楼道”志愿者服
务行动，对定海和普陀区的 794 个楼道
照明设施，集中进行免费改造或安装，帮
助老小区居民告别黑楼道。日前，昌东
社区16个黑楼道已重新亮起来。

这两个月，舟山供电公
司党员服务队的干忠飞、王
文浩，已维护、安装了近 200
个楼道的电灯和线路。

对于这些电力志愿者来
说，为群众点亮楼道完全是
义务劳动。“看到灯亮了，我
们也开心。”日前，当记者来
到普陀区沈家门街道茶湾社
区时，他们正在一幢居民楼
的6楼修理电灯。

记者看到，斑驳的楼道
天花板上，黑乎乎的灯座上
早已没了灯泡，墙上的老式
开关积了一层灰，有些楼层
的楼道灯上还结着蜘蛛网。

架起梯子，拎上工具包，
两位师傅沿着狭窄的楼道一
层层往上爬，每到一层就重
新安装电线、套 PVC 管、安灯
座、装灯泡、换开关⋯⋯干得
格外仔细。完工后，他们又
一层层楼进行检查，要是灯
不亮，他们立即重新安装、维
修。看着楼道里新换的白色
灯座，干忠飞满意地擦了擦
汗，准备去下一个楼道。

据舟山供电公司有关负
责人介绍，此次“点亮楼道”
惠民工程分两个阶段，第一
阶段针对长期不亮的老旧小
区居民楼道灯，维修相应线
路及灯具；第二阶段专门针
对那些从未安装过楼道灯的
老小区居民楼。

“居民们知道供电部门
来免费安装楼道灯，非常欢

迎，有的居民主动提出支付
整个楼道的路灯电费。”俞水
飞说，供电部门和社区沟通
后，社区就张贴了通知，把这
个惠民活动告诉居民，请存
在问题的楼道居民，抓紧时
间前来登记。

“对楼道灯的维护和安
装，我们社区没有相应
经费。过去有居民来反
映楼道灯不亮，我们
只能帮他们联系供
电部门，最
多 只 能 解
燃 眉 之
急 。 现 在
供电部门把问题统
一解决了，这也帮
我们社区工作人员
解决了一个老大难
问题。”俞水飞感触
很深。

目前，定海、普

陀已经具备施工条件的楼
道，都已完成了楼道灯的维
护。此外，岱山和嵊泗两个
县也已进入施工阶段，初步
统计有 430 个楼道的照明设
施需要改造或安装，预计惠
及用户6200余户。

志愿者来了

教育实践活动，舟山电力回应民生关切——

楼道灯亮，百姓心亮

变化变化

关切关切

■■ 专家观点专家观点

省社会科学院公
共政策研究所所长杨
建华：黑楼道不但影响
居民出行，而且存在诸
多安全隐患, 舟山供
电部门帮老百姓点亮
黑楼道，既是民生实
事，也是教育实践活动
的一个鲜活例子。现
在楼道灯亮了，有没有
一个具体部门来负责
管理，能不能继续亮下
去？相关部门应寻求
探索更科学、宜行的方
法，让楼道灯亮起来、
亮下去。

核心提示核心提示：：
灯坏了谁来修灯坏了谁来修，，

维修费谁来出⋯⋯楼维修费谁来出⋯⋯楼
道灯不亮道灯不亮，，看似小事一桩看似小事一桩，，

却影响老百姓的日常生活却影响老百姓的日常生活，，也也
困扰不少老小区居民和社区工作困扰不少老小区居民和社区工作

人员人员。。在第二批党的群众路线教育在第二批党的群众路线教育
实践活动中实践活动中，，针对这一老百姓反映集针对这一老百姓反映集
中的问题中的问题，，国网舟山供电公司主动国网舟山供电公司主动

回应关切回应关切，，积极为群众点亮黑积极为群众点亮黑
楼道楼道，，受到广泛好评受到广泛好评。。

解忧解忧


